



ACADEMIA CHILENA DE MEDICINA
Almirante Montt 453 Santiago. C.P. Chile 6500445
Teléfonos: 226854410 -226854417
<http://www.academiachilenademedicina.cl> E.mail: cblamey@tie.cl

INFORME ANUAL (2018) DE LA ACADEMIA CHILENA DE MEDICINA

HUMBERTO REYES B.¹, COLOMBA NORERO V.², ANDRÉS HEERLEIN L.³

¹ Presidente

² Secretaria Académica

³ Tesorero

ACTIVIDADES PROPIAS DE LA DISCIPLINA:

Se realizaron 8 sesiones ordinarias sobre temas de interés médico o humanista/artístico y 4 sesiones extraordinarias para elecciones de Miembros Correspondientes por Santiago (1), Honorarios (2) y de Presidente de la Academia, período 2019-2021. Además 8 sesiones públicas y solemnes de incorporación de nuevos académicos, y la Mesa Directiva sostuvo 11 sesiones de trabajo.

SESIONES ORDINARIAS MENSUALES:

- 4 de abril: Panel: “*Consumo de tabaco en Chile: ¿Es posible acelerar su control y prevención?*”, Coordinador y Moderador Académico Dr. Manuel Oyarzún G. Participantes: Dra. María Paz Corvalán B, Magíster Salud Pública de la Universidad de Chile y Especialista en tratamiento del tabaquismo Mayo Clinic; Dr. Sergio Bello S., Neurólogo, Jefe de Consultorio Externo del Instituto Nacional del Tórax y Dr. Gonzalo Valdivia C., Profesor Titular de Medicina, Jefe de la División de Salud Pública y Medicina Familia de la Facultad de Medicina de la Pontificia Universidad Católica de Chile.

- 2 de mayo: Ponencia “*La literatura como aporte a la educación en salud*”, por el Académico Dr. Eduardo Bastías G.

Conferencia: “*Actualización de la infección por VIH: de lo básico a lo clínico y salud pública*”, por el Académico Dr. Marcelo Wolff R.

- 6 de junio: Conferencia “*Terapia con células madre*”, por el invitado Dr. Fernando Figueroa, del Centro de Terapia Celular de la Universidad de los Andes.

- 4 de julio: Conferencia “*Salud y Proceso Migratorio Actual en Chile*”, por el Académico Dr. Rodolfo Armas M.

- 1 de agosto: Conferencia “*La deliberación y sus sesgos*”, por el Académico Honorario Profesor Dr. Diego Gracia G.
- 5 de septiembre: Conferencia “*Políticas de Salud del Gobierno*”, por el Sr. Ministro de Salud Dr. Emilio Santelices C.
- 3 de octubre: Conferencia “*Genómica y medicina de precisión*”, por la invitada Dra. Gabriela Repetto L. del Centro de Genética y Genómica de la Facultad de Medicina de la Universidad del Desarrollo.
- 7 de noviembre: Conferencia *Trasplante renal: desde la biología molecular a la bioética*”, por el Académico de Número Dr. Emilio Roessler B.
- 5 de diciembre: Conferencia “*La enfermedad de Nietzsche: derrumbe del solitario de Sils María*”, por el Académico Dr. Gustavo Figueroa Cave.

SESIONES EXTRAORDINARIAS:

Se realizaron 3 Sesiones destinadas a elegir nuevos miembros en distintas categorías y 1 para elegir Presidente de la Academia, resultando electos:

- Miembro Correspondiente de la Región Metropolitana (4 de julio), fue elegida la Dra. *María Elena Santolaya de Pablo*, Médico de la Universidad de Chile, especialista en Pediatría y en Infectología pediátrica, desarrolla su actividad asistencial y académica en el Hospital Luis Calvo Mackenna.
- Miembro Honorario Nacional (4 de julio), fue elegido el Dr. *Fernando Novoa Sotta*, médico neuropediatra, Profesor Honorario, Escuela de Medicina de la Universidad de Valparaíso.
- Miembro Honorario Nacional residente en el extranjero (4 de julio), fue elegido el Dr. *Fernando Martínez Gómez*, médico chileno radicado en los Estados Unidos. Es uno de los líderes internacionales en asma infantil, con participación en los congresos de pediatría nacionales.

SESIONES PÚBLICAS Y SOLEMNES:

Se efectuaron ocho Ceremonias de Incorporación:

- El 11 de abril, se realizó la Sesión Pública y Solemne en que el Dr. *Ramón Florenzano Urzúa* fue recibido como Miembro Honorario. Su trabajo de incorporación se tituló: “*Héroes o Locos: Estudios psicobiográficos de próceres del siglo XIX*”. El discurso de recepción estuvo a cargo del Académico Dr. Otto Dörr Zegers.
- El jueves 17 de mayo, en Sesión Pública y Solemne, el Dr. *Andrés Valdivieso Dávila* fue recibido como Miembro Honorario. Su trabajo de incorporación se tituló: “*El balance corporal de sodio en el daño hepático crónico. Un tributo a nuestros profesores de fisiopatología y clínica*”. El discurso de recepción fue pronunciado por la Académica Dra. Gloria Valdés S.

- El jueves 24 de mayo, en Sesión Pública y Solemne, el *Dr. Ramiro Molina Cartes* fue recibido como Miembro Honorario. Su trabajo de incorporación se tituló: *“De la Obstetricia y Ginecología a los Derechos en Salud Sexual y Reproductiva”*. El discurso de recepción fue pronunciado por la Académica Dra. Gloria López S.

- El miércoles 30 de mayo, en Sesión Pública y Solemne, el *Dr. Joaquín Montero Labbé* fue recibido como Miembro Honorario. Su trabajo de incorporación se tituló: *“La Medicina Familiar en la Academia”*. El discurso de recepción fue pronunciado por el Académico Dr. Vicente Valdivieso D.

- El martes 23 de octubre en Sesión Pública y Solemne el *Dr. Eduardo Bancalari* fue recibido como Miembro Honorario. Su trabajo de incorporación se tituló: *“Cincuenta años de retos en el manejo del recién nacido crítico”*. El discurso de recepción estuvo a cargo del Académico Dr. Arnoldo Quezada L.

- El miércoles 14 de noviembre en Sesión Pública y Solemne el *Dr. Fernando Novoa Sotta* fue recibido como Miembro Honorario. Su trabajo de incorporación se tituló: *“Desafíos de la Medicina después de transcurridos 70 años de la Declaración Universal de los Derechos Humanos”*. El discurso de recepción estuvo a cargo del Académico Dr. Gustavo Figueroa C.

- El miércoles 28 de noviembre en Sesión Pública y Solemne el *Dr. Fernando Martínez Gómez* fue recibido como Miembro Honorario. Su trabajo de incorporación se tituló: *“Microbios, genes, y asma: restablecer la simbiosis con nuestros compañeros de viaje milenarios”*. El discurso de recepción estuvo a cargo del Académico Dr. Arnoldo Quezada L.

- El miércoles 12 de diciembre en Sesión Pública y Solemne la Dra. *María Elena Santolaya de Pablo* fue recibida como Académica Correspondiente de la Región Metropolitana. Su trabajo de incorporación se tituló: *“Los niños: un desafío permanente”*. El discurso de recepción estuvo a cargo de la Académica Dra. María Eugenia Pinto C.

ACTIVIDADES DE INTERÉS NACIONAL:

-VIII SEMINARIO DE BIOÉTICA. La Relación Clínica, invitado Dr. Diego Gracia Guillén, Catedrático de Historia de la Medicina de la Universidad Complutense de Madrid, Académico de Número de la Real Academia Nacional de Medicina de España y Académico Honorario de la Academia Chilena de Medicina. Se realizó el 30 de julio en el Hotel Plaza El Bosque Nueva Las Condes y su tema central fue **“La Relación Clínica”**. El encuentro fue dirigido por el Académico Dr. Juan Pablo Beca y el Presidente de esta Academia. Se inició con la conferencia “De la Relación Médico Paciente a la Relación Clínica” de nuestro invitado especial el Profesor Dr. Diego Gracia G., contó con exposiciones de 4 panelistas y 4 talleres simultáneos, recibiendo excelentes comentarios por los asistentes. Esta actividad consignó la presencia de autoridades del Instituto de Chile, de las Instituciones Médicas (CONACEM, ASOFAMECH, APICE, ASOCIMED), del Colegio Médico de Chile, de la Agrupación de Médicos de la Clínica Alemana, del Comité de Ética Asistencial de la Clínica Santa María y de otras instituciones médicas; se acreditaron como asistentes 215 personas. Concluyó con otra conferencia del Dr. Gracia sobre “Valores en juego en la Relación Clínica contemporánea”. En esta oportunidad el Seminario contó con el auspicio del Consejo Nacional de la Cultura y las Artes y el patrocinio del Colegio Médico de Chile, de la Asociación de Médicos de la Clínica Alemana (AMCA) y del Comité de Ética Asistencial de la Clínica Santa María.

- CICLO DE CONFERENCIAS DEL INSTITUTO DE CHILE

Participación en el ciclo anual sobre Migración con el tema “Salud y Proceso Migratorio Actual en Chile” conferencia dictada por el Dr. Rodolfo Armas M.

- VENTANA CULTURAL DEL METRO

Presentación de dos temas:

Junio 2018: *Tabaquismo*; a cargo del Académico de Número Dr. Manuel Oyarzún y la colaboración de la Sociedad de Enfermedades Respiratorias en su contenido.

Noviembre 2018: *Migración y Medicina*; a cargo de la Secretaria Académica Dra. Colomba Norero en su contenido y elaboración.

- SEMINARIO COLEGIO MÉDICO.”Conflictos de intereses del proyecto de ley de fármacos” Octubre 2018. “Aspectos éticos de la Ley de Fármacos”; en representación de la Academia participó el Académico de Número y Tesorero Dr. Andrés Heerlein.

PREMIO NACIONAL DE MEDICINA 2018.

Otorgado cada 2 años en conjunto por ASOCIMED, ASOFAMECH, Colegio Médico de Chile y Academia Chilena de Medicina. Otorgado al Dr Otto Dörr Zegers, entrega pendiente por requerirse un informe del Tribunal Nacional de Ética del Colegio Médico de Chile.

REPRESENTACIÓN INSTITUCIONAL POR MIEMBROS DE LA ACADEMIA.

- En el *Consejo del Instituto de Chile*: el Presidente de la Academia y los Académicos de Número Dres. Colomba Norero V. y José A. Rodríguez P.

- En la *Asociación Latinoamericana de Academias Nacionales de Medicina, España y Portugal* (ALANAM): el Presidente de la Academia y el Delegado Permanente Dr. Andrés Heerlein L.

- En el *Proyecto Diccionario panhispánico de términos médicos*, de ALANAM y coordinado por la Real Academia Nacional de Medicina de España, el Académico de Número Dr. José A. Rodríguez P.

-En el *Directorio de la Corporación Nacional Autónoma de Certificación de Especialidades Médicas* (CONACEM): el Académico Dr. José Manuel López M.

-En el *Consejo Asesor del Sr. Ministro de Salud para el Plan de Garantías Explícitas en Salud* (AUGE): la Académica Dra. Cecilia Albala B.

- En el *Comité Editor de los Anales del Instituto de Chile*: el Académico Dr. José A. Rodríguez P.

- En la *Agencia Acreditadora de Programas de Postgrado de Especialidad en Medicina y de Centros Formadores de Especialistas Médicos* (APICE): la Académica Dra. María Eugenia Pinto C.

- En el *Jurado del Premio de Ética Médica 2018 del Colegio Médico de Chile*: el Presidente Dr. Humberto Reyes B.

- En la *Comisión de Selección del Equipo formulador de preguntas para el Examen Único Nacional de Conocimientos de Medicina*: el Presidente Dr. Humberto Reyes, la Secretaria Académica Dra. Colomba Norero y el Académico Dr. Vicente Valdivieso.

RELACIÓN Y PARTICIPACIÓN CON INSTITUCIONES ACADÉMICAS INTERNACIONALES

- Colaboración con la Institución Inter Academy Medical Panel (IAMP)

La *Inter Academy Partnership (IAP)* solicitó a la Academia Chilena de Medicina proponer un académico para participar en el comité directivo del proyecto “*Respect and Dialogue*”, que promoverá una mejor concepción de los pueblos y sus culturas e ideas, ajena a su origen, religión, ideología y prioridades personales. La Mesa Directiva de la Academia propuso al Académico Honorario Dr. Fernando Lolas S.

Igualmente, la *IAP* solicitó a la Academia proponer un académico para participar en el Grupo de Trabajo que diseñará un proyecto sobre “Fortalecimiento de la Evaluación de la Investigación, en Biomedicina y en Salud Humana”. La Mesa Directiva propuso al Académico Dr. Carlos Vio, quien tiene una destacada experiencia en investigación biomédica y de salud humana, así como en la evaluación de proyectos de investigación.

- Encuentro de Académicos Nacionales argentinos y latinoamericanos en Tucumán, República Argentina.

El Gobernador de la Provincia de Tucumán, República Argentina, Dr. Juan Luis Manzur, invitó a los Presidentes de las Academias Nacionales de Argentina y las análogas de Brasil, Paraguay, Bolivia y Chile a un *Encuentro Cultural y Social*, realizado del 22 al 25 de agosto pasado. La delegación chilena estuvo integrada por Don Luis Merino Montero, Presidente del Instituto de Chile y de la Academia Chilena de Bellas Artes; Don José Luis Cea Egaña., Presidente de la Academia Chilena de Ciencias Sociales, Políticas y Morales; Don Sergio Martínez Baeza, Bibliotecario de la Academia Chilena de la Historia y el Dr. Humberto Reyes Budelovsky, Presidente de la Academia Chilena de Medicina, quien presentó una ponencia sobre “*Problemáticas y desafíos de las Academias de Medicina en Latinoamérica*”, en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Tucumán.

- XXIII Reunión del Consejo Directivo de ALANAM

Se realizó el 11 y 12 de octubre de 2018 en Buenos Aires, Argentina, la XXIII Reunión del Consejo Directivo de ALANAM . Se trataron dos temas oficiales: “*Atención Primaria de la Salud*” y “*Cáncer: sus aspectos epidemiológicos y socio-económicos*”. La delegación Chilena estuvo integrada por el Presidente de la Academia Dr. Humberto Reyes; el Delegado Permanente ante ALANAM, Académico Dr. Andrés Heerlein y el Académico Dr. Augusto León R., quien presentó la conferencia “*Cáncer: sus aspectos epidemiológicos y socio-económicos*”.

Previo a esta reunión, el día 10 de octubre tuvo lugar la reunión anual de los académicos colaboradores del *Diccionario panhispánico de términos médicos*. Participó en ella el Académico Dr. José A. Rodríguez P., designado por la Academia Chilena de Medicina en ese proyecto.

COMITÉ DE BÚSQUEDA Y SELECCIÓN DE CANDIDATOS A MIEMBROS DE LA ACADEMIA CHILENA DE MEDICINA:

Integrado por los Académicos de Número Dres. Gloria Valdés S. (Presidenta del Comité), Manuel Oyarzún G., José A. Rodríguez P., Emilio Roessler B. y Marcelo Wolff R. Propuso la elección de un Miembro Correspondiente por la Región Metropolitana, un Miembro Honorario Nacional y un Miembro Honorario Nacional residente en el extranjero.

COMITÉ PARA ELECCIÓN DEL PREMIO ACADEMIA CHILENA DE MEDICINA PARA LA INVESTIGACIÓN MÉDICA:

Integrado por los Académicos de Número Dres. Arnoldo Quezada L. (Presidente del Comité), Cecilia Albala B., Luigi Devoto C., Miguel O’Ryan G. y Carlos Vío L. El Premio Academia Chilena de Medicina a la Investigación Médica, distingue a un médico chileno que mantenga una

línea de investigación definida y prolongada en un tema relevante para la medicina clínica o la salud pública. El Comité eligió al Dr. Pablo Vial Claro por sus importantes aportes en su línea de investigación sobre “*Ecología y enfermedad por infección de Hantavirus*”. El Dr. Vial es profesor Titular de Microbiología (Virología) de la Facultad de Medicina Clínica Alemana-Universidad del Desarrollo y es Director del Instituto de Ciencias e Innovación en Medicina de esa Facultad. El Diploma que acredita este reconocimiento le fue entregado en la Sesión de Clausura del Año Académico, el 5 de diciembre de 2018.

COMITÉ DE ESTUDIO SOBRE MIGRACIONES Y SUS EFECTOS EN LA SALUD EN CHILE:

En diciembre de 2017 la Academia Chilena de Medicina formó un Comité de Estudios sobre “Migraciones en Chile, hoy, sus posibles efectos en la salud pública, la atención médica y la educación médica”. El Comité estuvo integrado por los Académicos Rodolfo Armas Merino (Presidente), Colomba Norero, José Adolfo Rodríguez, Marcelo Wolff, Humberto Reyes (Presidente de la Academia), la invitada externa Doctora en Ciencias Sra. Báltica Cabieses, Directora del Programa de Estudios Sociales en Salud del Instituto de Ciencias e Innovación en Medicina, Facultad de Medicina, Universidad del Desarrollo. El comité recibió importantes aportes de información de la Sra. Claudia Silva Dittborn, Jefa de Estudios del Departamento de Extranjería y Migración, Ministerio del Interior y Seguridad Pública, y de la Sra. Jossette Iribarne, de la División de Políticas Públicas Saludables y Promoción de la Subsecretaría de Salud Pública, Ministerio de Salud de Chile. El 29 de agosto se entregó al Presidente del Instituto de Chile el documento “*Salud y Proceso Migratorio Actual en Chile*”, elaborado por este Comité, el que será publicado en los Anales del Instituto de Chile y el Boletín de nuestra Academia.

PUBLICACIONES DE LA ACADEMIA:

- “*Boletín de la Academia Chilena de Medicina*” 2017, N° LIV, (402 pág.), editado por el Académico de Número Dr. Manuel Oyarzún G., y la Asistente de edición Sra. Cristina Blamey V.
- *Comunicaciones y Página web de la Academia*; a cargo de la periodista Sra. Mariana Hales. Se publicaron noticias, entrevistas de prensa y televisión, videos, fotografías, texto de conferencias dictadas en la Academia, documentos generados por Académicos y publicados en la prensa.
- *Informe semanal de prensa*, preparado por la periodista Sra. Mariana Hales, conteniendo los artículos relevantes a salud que se publicaron en la prensa nacional. Es distribuido por correo electrónico a todos los Académicos.

DISTINCIONES RECIBIDAS POR MIEMBROS DE LA ACADEMIA

- La Sociedad Chilena de Cardiología y Cirugía Cardiovascular concedió su máxima distinción *de Maestro de la Cardiología Chilena* al académico de la Facultad de Medicina de la Universidad de La Frontera y Miembro Correspondiente de nuestra Academia, Dr. Benjamín Stockins Fernández.
- El Directorio de la Sociedad de Cirujanos nombró *Maestro de la Cirugía Chilena*, al Académico Dr. Augusto León, en reconocimiento a su notable carrera como cirujano oncólogo y además por su destacada participación en el Directorio y Presidencia de la Sociedad de

Cirujanos. Además el Dr. León fue incorporado en el Global Forum of Cancer Surgeons, Chicago, USA, 2018.

- El Académico Dr. Fernando Lolas S., recibió en Croacia el *Premio Fritz Jahr de Bioética*, por contribuciones a la bioética europea; fue nombrado *Lecturer en la Universidad de Rijeka*, en Croacia y fue distinguido con el *Premio al Mérito Universidad Andrés Bello 2018, mención Humanidades y Ciencias Sociales*.

- El Académico Dr. Juan Hepp recibió el reconocimiento de Fellow Distinguido del Capítulo Chileno del American College Of Surgeons y nombrado Fellow Honorario, altísima distinción otorgada a Fellows de destacada trayectoria en la corporación.

- El Académico Dr. Luis Avendaño C., fue nombrado *Maestro de la Infectología*. La Sociedad Chilena de Infectología distinguió al Dr. Avendaño por su contribución a la disciplina y al país, formando a decenas de generaciones de médicos en la prevención, diagnóstico y tratamiento de las enfermedades virales.

AUSPICIOS:

Otorgados a:

- 62° Congreso Anual del Capítulo Chileno del American College of Surgeons, cuyo tema central fue “*Cirugía, Ciencia y Tecnología: definiendo el futuro*”.

- III Congreso Chileno de Estudiantes de Medicina (COCEM), organizado por las Academia Científicas de Estudiantes de Medicina de la Universidad de Chile (ACEM Universidad de Chile) y de la Pontificia Universidad Católica (ACEM Universidad Católica), el que abordó *Enfermedades Crónicas y Prevalentes*.

- 39° Curso de Avances en Gastroenterología “*Infecciones en Gastroenterología*”

- XLV Congreso Chileno de Gastroenterología, organizado por la Sociedad Chilena de Gastroenterología.

LIBROS PUBLICADOS POR ACADÉMICOS

- *Placebos, Tres Médicos, Quince Cuentos y Uno Más*: Dres. Eduardo Bastías, Colomba Norero, Jaime Contreras. Editorial Archipiélago 2018.

- Publicaciones en la prensa nacional sobre temas de interés médico, científico o cultural: Dres. Humberto Reyes, Colomba Norero, Eduardo Bastías, Juan Pablo Beca, Fernando Lolas S., Miguel O’Ryan y Gloria Valdés.

OBITUARIO:

En el presente año lamentamos el sensible fallecimiento del Académico Correspondiente de Concepción *Dr. Fructuoso Biel Cascante*, (8 de mayo); el Académico de Número *Dr. Santiago Jarpa Orrego* (6 de noviembre) y el Académico Honorario *Dr. Antonio Arteaga Llona* (30 de noviembre).

EVALUACIÓN:

Positivo: - Haber logrado realizar el programa de actividades propuesto para el presente año, a pesar de las restricciones económicas.

Negativo: - La escasa colaboración de los Académicos para responder encuestas de opinión y propuestas de candidaturas para algunas distinciones.

- Limitaciones presupuestarias, particularmente por las reducciones sufridas en 2017 y 2018, que han impedido realizar otros seminarios, limitado la edición en papel del Boletín Anual y producen un ambiente de extrema preocupación entre los académicos frente a posibles mayores restricciones.